

Association Œuvre d'eau

Bilan d'activité 2024



1. Synthèse

Créée en 2016 par des habitants de Lodève sensibles à la richesse de leur patrimoine naturel et à la pollution des rivières, l'association Œuvre d'Eau s'est employée, dans un premier temps, à organiser des actions citoyennes de nettoyage des rivières de Lodève. Un nombre important de bénévoles s'investissent régulièrement dans ces actions (actions positives pour l'environnement mais aussi pour le lien social du QPV de Lodève). Dans un deuxième temps l'association a organisé des évènements festifs et conviviaux en bord de rivière (Rivières en fête, Conférences, Projection de films avec animations, Semaine de l'eau, journée européenne des rivières – Big Jump).

Elle s'est d'autre part engagée auprès des collectivités et des écoles pour impliquer davantage les jeunes générations dans la préservation et l'aménagement des berges du centre ville.

Actions 2024 :

En 2024, outre la poursuite des nos actions régulières, l'association s'est fortement impliquée sur trois évènements exceptionnels : projet d' « Aire Terrestre Educative », « Il était une fois Lodève ou pas... » auprès des écoles, et « La semaine de l'eau en Lodevois Larzac » auprès du grand public.

- **« AIRE TERRESTRE EDUCATIVE »** Les aires marines et terrestres éducatives permettent à des élèves, du CE2 à la Terminale, de s'approprier et de gérer de manière participative une portion de littoral, de zone humide, de forêt, de rivière, de parc urbain... avec leur enseignant et un acteur de la sphère de l'éducation à l'environnement. Les labels «aire marine éducative» (AME) et «aire terrestre éducative» (ATE) reconnaissent la mise en place d'une démarche éco-citoyenne qui met les élèves au cœur d'une réflexion collective sur la gestion et la protection du patrimoine naturel et culturel, et qui implique la commune et les usagers de ce patrimoine.
Une action menée auprès des classes, et dont le dispositif concerne une école de Lodève, et cela sur 3 années, avec pour objectif la sensibilisation des élèves à la gestion de l'eau et à ses conséquences sur les milieux naturels et la vie des humains ainsi que la réflexion sur l'aménagement d'une zone naturelle.
- **« IL ÉTAIT UNE FOIS LODÈVE... VRAI OU PAS ? »** Dans la continuité de la projection du film « Le chant de la Mer », auprès des scolaires, lors de la semaine de l'eau, ce projet en immersion dans l'histoire de Lodève, de ses rivières et de ses personnages des plus intrigants, nous emmène au fil de promenade et d'histoires contées à nous questionner sur ce qui nous entoure :
 - sur ce que les façades, avec leurs multiples traces encore visibles, ont à nous raconter ;
 - sur ce que les fontaines taries ou encore en eau disent du rapport entretenu avec cette ressource précieuse ;
 - sur ce que les ponts ont vu passer sous leurs arches au temps des moulins et des lavandières ;
 Vrai ou pas ?
Nourris de ces histoires, les enfants déploient un imaginaire incroyable, source de légendes à venir...
- **« CULTIVER L'EAU »**, Une *Semaine de l'eau* qui pendant six jours a accueilli chaque soir des conférences, films, tables rondes sur les questions liées à l'eau et l'agriculture en Lodévois & Larzac, en partenariat avec les associations CPIE des Causses méridionaux et Terre en partage.
Cette manifestation a accueilli dix spécialistes - éminents scientifiques ou gestionnaires de l'eau - et touché un public conséquent de Lodévois et d'habitants des communes voisines. Largement relayée par Radio Pays d'Hérault, ces conférences sont aujourd'hui accessibles en ligne sur le site de l'association (<https://www.oeuvredeau.fr/eau-et-agriculture-2024>) et constituent une ressource de connaissance disponible.

Pour autant, nos actions régulières se sont poursuivies dans les domaines suivants :

- Diverses animations artisanales (vannerie, travail de l'argile..)
- Conférence, projections de films avec leurs réalisateurs
- Nettoyages des rivières (qui, sans tout régler, apportent une médiatisation des problèmes, des échanges, et fédèrent nos adhérents).

2. Agenda

- 9 janvier : Déménagement du local**
- 14 janvier : Récolte d'osier pour la cabane de la Soulondres**
- 16 janvier : Restauration de la cabane vivante de la Soulondres**
- 26 janvier : Réunion association**
- 16 février : Conférence « Droits et usages de l'eau au moyen âge »**
- 22 février : Réunion association**
- 23 mars : Journée mondiale de l'eau (conférences, table ronde, concert...)**
- 28 mars : Assemblée générale de l'association**
- 6 avril : Atelier « Poissons d'avril »**
- 7 avril : Nettoyage des rivières**
- 27 avril : Projection-débat « vies à vies »**
- 30 avril : Réunion l'association**
- 4 mai : Atelier « Poissons d'avril »**
- 28 mai : Réunion association**
- 31 mai : Projection-animation « Chauves souris »**
- 22 juin : Réunion association**
- 26 juin : École Prosper Gely - cycle pêche**
- 6 juillet : École Prémerlet - ATE Confluence, mise en place**
- 13 & 14 juillet : Big Jump**
- 7 août : projet radio Adage, visite Soulondres**
- 7 septembre : Journée des associations**
- 19 septembre : Réunion association**
- 20 septembre : Conférence « Cultiver l'eau », Raphaël Colicci**
- 1^{er} octobre : École Prémerlet - ATE Confluence, atelier**

8 octobre : École Prémerlet - ATE Confluence, atelier

3 octobre : Réunion association

14 au 19 octobre : Semaine de l'eau

7 novembre : Réunion association

12 novembre : École Prémerlet - ATE Confluence, atelier

17 novembre : Nettoyage des rivières

3 décembre : École Prémerlet - ATE Confluence, atelier

5 décembre : Réunion association

12 décembre : École Prosper Gely - « Il était une fois Lodève »

14 décembre : Atelier « vannerie de Noël »

19 décembre : École Prosper Gely - « Il était une fois Lodève »

Bilan quantitatif

- Animations grand public : 14 animations (215 personnes concernées dont 160 adultes de 21-82 ans, 50 enfants et 5 cormorans(aie..) - 60% en QPV)
- Animations scolaires : 8 interventions (4 classes concernées soit 85 élèves dont 100% en QPV)
- Actions grand public : 13 journées (51 bénévoles formés dont 50% en QPV) - Semaine de l'eau : 6 journées (380 participants)

Lodève, le 20/01/2025



Association OŒuvre d'Eau
3 rue Ltd Auguste Rames
34700 LODEVE
assο@oeuvredεau.fr
SIRET : 837 811 199 00012

3. Nos actions en images







Mieux connaître les rivières, l'objectif de l'association Œuvre d'eau

LODÈVE

Le collectif a organisé une grande conférence vendredi dernier et a dévoilé un agenda bien rempli pour le printemps.

Le titre pouvait paraître un peu austère, mais le succès a bel et bien été au rendez-vous. La conférence de Caroline Lejeune, intitulée "Droits et usages de l'eau au Moyen Âge" et organisée par l'association Œuvre d'eau, a passionné la soixantaine de personnes présentes ce vendredi à la médiathèque Confluence : « C'était très riche, très intéressant, s'enthousiasme Jean-Claude Rossignol, membre du collectif. La conférence était très bien documentée, très bien illustrée et Caroline Lejeune s'est appuyée sur de nombreux exemples locaux. »

À l'heure où la ressource en eau est au cœur des préoccupations, la guide-conférencière spécialisée dans le Moyen Âge a rappelé la manière dont nos

ancêtres géraient ce précieux élément.

Rendez-vous pour la journée mondiale de l'eau

Cette conférence s'inscrit dans la continuité des actions menées depuis quelques années par l'association Œuvre d'eau, basée à Lodève. « Pour des rivières belles et vivantes, telle est notre devise, explique Jean-Claude Rossignol. Nous œuvrons à la protection des cours d'eau et notre but est de réconcilier les Lodévois et leurs rivières. »

De nombreuses activités sont prévues pour le printemps, notamment une grande animation le 23 mars à Saleilles-du-Bosc. Cet événement aura lieu le lendemain de la journée mondiale de l'eau et sera organisé en par-



Plus d'une soixantaine de personnes ont écouté Caroline Lejeune.

terieur avec le conseil de développement du cœur d'Hérault et le collectif Coord'eau, qui agit au niveau départemental. Une autre activité à destination du jeune public est à l'agenda le 6 avril et le 4 mai à la médiathèque de Lodève. Intitulé "Poisson d'argile, poisson d'avril", l'atelier permettra aux

enfants d'apprendre à fabriquer différents types de poisson en argile. Outre son aspect ludique, l'animation permet également de sensibiliser les jeunes générations à la protection des milieux naturels, à commencer par les cours d'eau que nous franchissons tous les jours.

Cyprien Delobette

Une matinée de pêche à la ligne pour les écoliers de Prosper-Gély



Les poissons sortis de l'eau y sont retournés à l'issue d'une matinée ludique et instructive sous l'œil de Fabien le garde de la fédération.

RIVIÈRES

Les deux classes de CM1-CM2 de l'école ont bouclé un cycle de trois interventions mené par Œuvre d'eau avec l'association La Gauloise

Alain Mendez
amendez@midilibre.com

En clôture d'un cycle de trois interventions mené par Œuvre d'eau avec l'AAPPMA (association agréée de pêche et de protection des milieux aquatiques) La Gauloise, les élèves de deux classes de CM1-CM2 de Prosper-Gély ont passé leur matinée d'hier mardi à pêcher sur la Soulondres près de la Mégisserie.

Sensibilisation, pédagogie
« C'est un projet très sympa, mené en trois temps, sur trois mardis. On a de la chance », résume l'enseignante Amandine Savelli qui, comme sa collègue Laurence Chatelet et leurs élèves ont apprécié les interven-

tions. « Nous avons d'abord attrapé des poissons avec une épuisette pour les observer, puis on a fait un test pour avoir le permis », racontent des écoliers. « Ensuite il a fallu aller chercher du matériel, bambous, bouchons en liège, plombs, fil et hameçons pour préparer les lignes en classe ». Avant, enfin, de pouvoir les remettre à l'eau avec la complicité des « grands » Olivier Manus (La Gauloise), Catherine Marzin (Œuvre d'eau) et Bastien Parayre, le garde de la fédération départementale de pêche et protection des milieux aquatiques venus distiller quelques conseils.

« C'est important de montrer aux jeunes qu'il peut y avoir des contrôles au bord de l'eau, que la pêche est réglementée, qu'il faut respecter le poisson et son environnement. Montrer que le



Comme Olivier, Catherine est venue en aide aux participants.

garde peut aussi apporter des conseils », indique Bastien. « Les enfants ont pu attraper des vairons, goujons, barbots et chevrenne qui ont ensuite été relâchés dans la rivière pour les sensibiliser aussi à la nouvelle génération de pêcheurs qui font du no kill ».

« L'an dernier nous avions fait juste une sortie pêche. Cette année, nous avons voulu aller plus loin pour montrer qu'on ne préleve pas juste la ressource. Mais que derrière il y a une rivière avec son état biologique son en-

vironnement, sa biodiversité » complète Anne-Laure Vigouroux la présidente d'Œuvre d'eau. « Un travail de sensibilisation et de pédagogie avant de pouvoir jeter sa ligne à l'eau pour faire des futurs pêcheurs des citoyens avant tout, respectueux de la nature ».

> Œuvre d'eau participera au Big Jump dimanche 14 juillet en bord de Lergue, au jardin des Berges. Dès 11 h, atelier land art, pique-nique partagé avant de faire le grand saut dans l'eau de la rivière à 15 h.

Saint-Étienne-de-Gourgas

Les parents demandent une ouverture de classe

La demande n'avait pas été acceptée l'an dernier, mais les cinq



Œuvre d'eau déroule une semaine entière dédiée à l'eau et l'agriculture



f X ☰ ☰

Environnement, Lodève, Le Caylar

Publié le 15/10/2024 à 16:36

ALAIN MENDEZ

L'association propose conférences, ateliers, films, tables rondes... tous les jours jusqu'au 19 octobre.

L'ouverture a eu lieu lundi 14 octobre à Lodève par un état des lieux avec la conférence L'eau bien commun, l'eau une ressource limitée : où en sommes-nous sur notre territoire ? avec Christophe Vivier, directeur de l'établissement public du Bassin du Fleuve Hérault et Arnaud Le Beuze, chef du pôle environnement et développement durable du Lodévois Larzac. L'évènement s'est poursuivi hier à Saint-Privat autour de L'eau, la vigne, le changement climatique avec notamment le vigneron président de l'AOP Terrasses du Larzac Sébastien Fillon. Ce mercredi 16, une journée Les paysans du Larzac face au changement climatique coorganisée avec le CPIE des Causses Méridionaux a lieu au Caylar et à Saint-Maurice Navacelles avec conférences et visites d'une exploitation...

La deuxième semaine de l'eau mise en place par Œuvre d'eau bat son plein entre conférences, films, tables rondes, ouverts à tous jusqu'au 19 octobre sur le thème : Eau et agriculture.